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去年“你懂的”

今年“很任性”

证券时报记者 罗峰

昨天下午 3 点， 全国政协十二

届三次会议召开新闻发布会， 证券

时报记者提前一个小时到场， 人民

大会堂的新闻发布厅已经满是同

行。 记者一天见了大会新闻发言人

吕新华两回， 他上午出现在政协委

员驻地，我们冲他打了个招呼，等待

下午的“重磅消息” 。当时记者对同

事说， 去年政协第一场发布会爆红

了网络词“你懂的” ，不知道下午会

爆红哪一条热词。

新闻发布会上， 第二个提问有

记者抛出去年“你懂的”反腐话题，

请就反腐成果发表看法， 吕新华回

答提问后下面记者们比较安静；第

八个提问又是反腐话题， 有记者提

问说，有媒体称反腐风暴不会停止，

还会有更大的“老虎” 落网，怎么理

解更大的“老虎” ？

吕新华说：“套用一个网络热

词，就是‘大家都很任性’ 。 ” 记者

们集体收到了“你懂的”信号，开始

“活跃” 起来。翻译不知如何准确传

达“任性” 的意思，停止了声译，望

向旁边主持发布会的王胜洪， 王胜

洪则望向旁边的吕新华。 下面的记

者们轰动了， 纷纷要求发言人解释

“任性” 是什么意思。

吕新华笑着说， 老百姓包括媒

体， 认为如有更大的老虎一定要挖

出来，这种心情完全可以理解，大家

的态度都“很任性” ；还有没有更大

的老虎，作为一种猜测，没有多大意

义。 他说， 过去一年中央坚持无禁

区、全覆盖、零容忍，严肃查处腐败

分子，成效明显；反腐中发现一起查

处一起，发现多少查处多少，绝不封

顶设限，没有不受查处的“铁帽子

王” 。 翻译声译时又迟疑了一下，吕

新华便笑着说：“这个 ‘铁帽子

王’ ，大家在网络上见过这个词啊，

看她怎样翻译。 ” 于是记者们又是

一片会意的笑声。

发布会开到一半时出现的“很

任性” 令会场立即活跃起来，并非

大家偏好网络词， 而是社会关注的

热点与有丰富外延的流行词汇结

合，更容易引发解读和关注，显示出

对民间舆情的关注。

全国政协十二届三次会议的首

场发布会，热点远远不只是“很任

性” 的反腐议题。 政协作为参政议

政的平台，“一带一路” 、大气环保、

创新创业等主要热点都受到大家的

广泛关注。

昨天可能是官方第一次正面回

应“一带一路” 是不是中国版“马

歇尔计划” 的问题。 吕新华用了很

大篇幅来讲述，他说“一带一路” 是

谋求不同种族、信仰、文化背景的国

家共同发展， 强调共商共建共享，

“马歇尔计划” 有特定的时代背景

和附加条件，因此不能简单类比。他

说，“一带一路” 从互联互通做起，

倡导成立丝路基金和亚洲基础设施

投资银行， 为周边国家和区域合作

提供更多的公共产品，这是“南南

合作”的新模式。

环保是发布会的压轴问题，吕新

华说，申办冬奥会能够加速区域大气

污染治理的进程， 人们说留不住

APEC蓝，希望将来能留住冬奥蓝。

回顾历年全国政协新闻发布

会， 可以发现提问和回答越来越具

体，越来越直接回应社会的关切，与

老百姓联系更紧密。 政协在民主协

商、民主监督、反映社会呼声等方面

越来越接地气，这是一个好的趋势。

可以预见，“一带一路” 、 环保

等经济、民生话题，在正式开幕后的

全国两会上将得到人大代表、 政协

委员们的更多关注，只有衔接民意、

反映民声，全国两会才有“你懂的”

成效。

咱们一起来斗“气”

证券时报记者 贾壮

环境保护部部长陈吉宁刚刚履

新，就搞了一场媒体座谈会，他在会

上直言过去环保执法过松过软，承

诺今后要让守法成为常态。 陈部长

的话音未落， 山东临沂市和河北承

德市的两位市长就被约谈了， 原因

是两个地方都被发现存在环保工作

不力的情况。

关于环保的话题， 公众已经耳

熟能详了， 对上述场景应该也不会

感到陌生。近几年的全国两会上，环

保一直是个热点， 今年的热度可能

还会继续升高。两会尚未开始，关于

环保问题的提案已经纷至沓来，全

国政协委员、 经济学家贾康除了带

来了专业范围内的提案外， 还准备

写一份关于环保的提案。

民建日前公布了一份《关于京

津冀联防联治破解大气污染难题的

提案》， 提出了在深化污染源解析

研究基础上， 科学编制京津冀区域

性生态环境规划、 全方位提升能源

输配能力、 提升京津冀地区油品质

量推进机动车减排和加大政府投入

支持力度等建议。

在新闻热度上， 可以与环保问

题相媲美的要算央行 100 天内再次

降息了。上周六傍晚，中国人民银行

宣布对称性降息， 关于出台政策的

目的，央行解释称，此举是“要继续

发挥好基准利率的引导作用， 进一

步巩固社会融资成本下行的成果，

为经济结构调整和转型升级营造中

性适度的货币金融环境。 ” 此次降

息，大家都有预期，全国政协委员、

经济学家厉以宁也告诉记者， 这个

政策不意外。

舆论场中， 雾霾问题和降息政

策分庭抗礼，二者看似毫不搭界，其

实背后都是一个问题， 那就是中国

经济如何在速度和质量之间做好平

衡。今日之环境污染，乃是经济粗放

发展模式带来的弊病， 治理环境污

染， 根本对策还是转换经济发展方

式。 在调结构、转方式的过程当中，

还需要有底线意识， 当经济增速回

落到一定程度时， 必须采取措施加

以应对，以支持合理数量的就业。

人人都爱清凌凌的水、 蓝盈盈

的天， 人人都需要上班赚钱养家糊

口。 雾霾问题唤醒了很多人的环保

关切，但要切实改变环境污染问题，

恐怕需要更多人的实际行动， 因为

世界上没有免费的青山绿水， 没有

白给的白云蓝天。 中国经济正在爬

坡过坎， 其中的苦痛和艰辛需要大

家共同分担。为了环境，大家可能要

少开几天车，忍受挤公交的不便；为

了空气， 有些人需要放弃重污染企

业的优厚待遇，重新寻找出路。

衷心希望中国经济的转型之路

能够走得更快一些， 环境能够变好

一些，那样，刚下火车的代表委员就

不会下意识地抬头看天了。 每年的

全国两会， 是我们国家政治生活中

的一件大事， 两会上讨论的重大事

项，关系到每一个国人的切身利益。

证券时报两会报道组已经开始征

程， 记者们会带着大家的关切去跑

会，为了大众的福祉，多写有温度的

新闻。

全国政协委员谢卫：

资产证券化是大资管发展重要方向

证券时报两会报道组

3

月

2

日，北京春寒料峭。 一年一度

的全国两会召开在即， 在民盟界别政协

委员驻地北京国际饭店，全国政协委员、

交银施罗德基金公司副总经理谢卫接受

了证券时报记者独家专访。 作为基金行

业唯一的全国政协委员， 谢卫今年的两

会提案是 《关于推进资产证券化发展的

建议》。 谢卫表示，我国的资产证券化自

2012

年以来发展迅速， 是未来银行、保

险、信托、券商、基金等各大资管行业发

展的共同重要方向。

他认为， 虽然资产证券化业务获得

了快速发展，但与金融发达国家相比，我

国的资产证券化尚处于初级阶段， 发展

过程中还存在着各种问题。 比如投资者

结构单一、二级市场交易不活跃，缺乏统

一监管，配套制度不完善。 对此，谢卫表

示，应该建立多元化的投资者结构、制定

更高层级的监管法规、 加强中介机构的

行业规范。

资产证券化

是大资管重要业务

在谢卫看来， 资产证券化不仅仅

是一个工具、一类业务，更是一个系

统工程，是成熟金融市场的重要组成

部分。

谢卫表示，银行、保险、信托、券商、

基金等各类金融机构有着不同的固有业

务模式。 但有两类业务却是各类大资管

机构都可以做，一个是互联网金融，一个

是资产证券化。 前者是谢卫去年和前年

提案关注的内容， 后者是他今年提案关

注的内容。

“以基金行业为例，过去基金行业主

要以主动资产管理业务为主， 都从事着

标准化业务。 这两年，互联网金融业务

也在基金行业蓬勃发展，现在资产证券

化也开始受到基金行业的高度关注。 ”

谢卫认为，未来基金行业原有的主动管

理业务、互联网金融业务和资产证券化

都将成为行业内齐头并进的三大业务

模式。 这将大大改变基金行业原有的业

务模式。

资产证券化

存在三大问题

虽然高度看好资产证券化业务的发

展，但谢卫也表示，目前资产证券化发展

存在着以下几类问题。首先，投资者结构

单一，二级市场交易不活跃。目前国内资

产证券化以银行信贷资产证券化为主，

投资者主要为银行间市场的商业银行。

公募基金、保险资金、养老金、社保基金

等机构由于各种受限， 还较少投资资产

证券化产品。 其次，监管相对独立，缺乏

高层次法规制度。 信托计划的资产证券

化受央行、银监会监管，证券公司、基金

子公司资管计划的资产证券化受证监

会、基金业协会、交易所监管，保险公司

资管计划的资产证券化受保监会监管。

第三，配套制度不完善，相关中介机构缺

乏权威性。 资产证券化涉及法律、会计、

税收、担保、评估等多个领域，但各类中

介机构目前开展资产证券化业务时间较

短、经验有限，专业性、公正性、权威性还

不能被市场完全认可。

三方面出招

促资产证券化发展

作为交通银行旗下基金公司高管，

谢卫也切身感受到了资产证券化的快速

发展。 交银施罗德基金公司也在开展资

产证券化的业务， 对于资产证券化存在

的问题，谢卫提出了以下几点建议。

首先，要发展投资者队伍，建立多元

的投资者结构。 有关部门和监管机构应

大力发展和培育投资者队伍， 鼓励社保

基金、企业年金、保险资金、理财资金等

对固定收益产品需求较多的机构积极入

市。 其次，制定更高层级的监管法规，实

现市场间互联互通。 建议由人大制定资

产证券化的专项法律或由国务院制定专

门的行政法规， 提升资产证券化的法律

法规层级。 第三，完善相关配套制度，加

强中介机构的行业规范。 相关部门应该

出台和完善专门的配套制度， 明确相关

领域标准，简化操作流程，为资产证券化

大力发展扫清障碍。

一个委员提案

折射出改革进程

证券时报两会报道组

作为全国政协委员， 谢卫今年是第

八年上两会。

作为交银施罗德基金公司的副总经

理， 他也是基金行业有史以来唯一的全

国政协委员。这八年间，他提交的提案有

25

份之多，建言基金行业发展，事关金

融市场改革进步。从他这八年来的提案，

也能看到国家的改革和进步。

以

2010

年的提案为例，谢卫提出探

索基金公司股权激励机制的提案， 当时

基金公司股权激励还是一个存在很多障

碍难以实施的事情。而现在，股权激励已

在基金行业由点到面地铺开，中欧基金、

天弘基金、 创金合信基金等公司都已实

施股权激励。 又如

2009

年，他提出有条

件允许地方政府作为发债主体的提案。

目前，部分地方政府发债已成现实。此前

他提出的关于促进资本市场健康发展的

提案， 也正在深化改革的资本市场中步

步推进。

谢卫表示，改革的步伐清晰可见。

就在三年前，基金行业还在埋头固有的

主动资产管理业务，而现在互联网金融

业务、 资产证券化等非标业务都成为

基金行业齐头并进的主要业务， 基金

公司可以在不同的业务中寻找自己的

优势。

（两会实时报道，请关

注证券时报网官方微信）

谢卫

追·访

� � � �蔡鄂生委员在被问及今年有哪些提案时， 笑着指着文件袋里的人

民日报说，我的提案“精神” 都在这里了。

全国政协委员、原保监会副主席李克穆被本报记者追访。

认委员是跑两会记者比较头痛的一件事， 安检门便成了记者

们认识委员的最好途径。

追访委员到电梯间。

贾康委员被记者追访到门外。

姚明委员去年 4 月参加双周协

商座谈会时， 建议将体育赛事审批改

为备案。 他的意见引起国务院领导重

视，并体现在去年 10 月出台的《关于

加快发展体育产业促进体育消费的若

干意见》中。 关于今年提案他并未回

应采访的记者们。
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